



INFORME

Ganadería extensiva, trashumancia y pastoreo en Andalucía: sostenibilidad ambiental, mantenimiento de la biodiversidad y estrategias de mitigación y adaptación frente cambio climático.



Con el Apoyo de:

Realiza:



GOBIERNO DE ESPAÑA

VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Fundación Biodiversidad



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Oficina Española de Cambio Climático



Junta de Andalucía
Consejería de Cultura y Deporte
Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico

Redacción: Gema carrera Díaz

Copyright: IAPH

Fecha: mayo de 2025

PACTO - Paisajes culturales, conocimientos tradicionales y cambio climático, cuenta con el apoyo de la Fundación Biodiversidad del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, a través de la Convocatoria de subvenciones para la realización de proyectos que contribuyan a implementar el Plan Nacional de Adaptación al Cambio Climático (2021-2030).

Las opiniones y documentación aportadas en este documento son de exclusiva responsabilidad de quienes lo han redactado, y no reflejan necesariamente los puntos de vista de las entidades que apoyan económicamente el proyecto.

ÍNDICE

1. Denominación	1
2. Breve descripción de los conocimientos tradicionales	5
3. Breve descripción de la influencia del conocimiento en la configuración paisajística	24
4. Pesca artesanal: sostenibilidad ambiental y mantenimiento de la biodiversidad	33
4.1. Estrategias de mitigación frente al cambio climático	33
4.2. Estrategias de adaptación frente al cambio climático	35
5. Identificación en los Paisajes de Interés Cultural de Andalucía (PICAs)	39
6. Identificación de la pesca artesanal en el <i>Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía</i>	40
7. Experiencias	45
8. Mapa de agentes e informantes	50
9. Referencias documentales	57

1. Denominación, definición y contextualización

La ganadería extensiva, en sus distintas modalidades (pastoril, silvopastoril, trashumante y trasterminante), constituye un sistema agroecológico basado en el aprovechamiento racional de recursos forrajeros naturales, como pastos, montes y rastrojeras. Estos sistemas se desarrollan en interacción estrecha con los ecosistemas y paisajes rurales, generando una elevada resiliencia ecológica y contribuyendo a la sostenibilidad ambiental y a la conservación del patrimonio biocultural.

Más allá de su dimensión productiva, la ganadería extensiva mantiene vivas formas tradicionales de conocimiento, organización comunitaria, expresión cultural y uso responsable del territorio. Sus prácticas han dado lugar a paisajes culturales únicos en Europa, como las dehesas, los agrosistemas de montaña o los corredores trashumantes, y han configurado una red de saberes ligados al manejo del ganado, la gestión del agua, la conservación de razas autóctonas y la elaboración de productos transformados.

En Andalucía, esta modalidad de ganadería cuenta con una destacada implantación, especialmente en zonas de montaña, sierras béticas y espacios naturales protegidos. La comunidad autónoma lidera a nivel nacional el número de razas autóctonas reconocidas oficialmente, con 19 principales y numerosas variedades locales, muchas de ellas en peligro de desaparición. Su preservación no solo es clave para la biodiversidad genética, sino también para el mantenimiento de estrategias adaptativas frente al cambio climático.

La trashumancia, como modalidad estacional del pastoreo, sigue vigente en parte del territorio andaluz. Basada en el desplazamiento del ganado entre zonas complementarias en cuanto a recursos, esta práctica ha modelado las rutas pecuarias y ha generado vínculos ecológicos, técnicos y simbólicos entre comarcas distantes. Actualmente, se reconoce como patrimonio cultural inmaterial tanto por instituciones nacionales (Manifestación representativa de Patrimonio cultural Inmaterial) como internacionales (Lista Representativa del Patrimonio Inmaterial de UNESCO), incluyendo su documentación en el Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía.

El presente informe, en el marco del proyecto PACTO, aborda la ganadería extensiva como práctica estratégica frente al cambio climático, tanto por su capacidad de mitigación (mediante el secuestro de carbono, la reducción de insumos y la prevención de incendios), como por su potencial adaptativo, al haber desarrollado históricamente respuestas flexibles a condiciones climáticas cambiantes. Para ello, se analiza su situación actual, los agentes implicados, los desafíos existentes y las propuestas de valorización.

Este sistema se enfrenta hoy a amenazas relevantes, como la pérdida de rentabilidad económica, la presión normativa, el abandono del medio rural y la desaparición de las vías pecuarias. La articulación entre actores clave, desde administraciones y organizaciones ganaderas, hasta centros de investigación y asociaciones locales, resulta fundamental para garantizar su viabilidad futura.

La ganadería extensiva, la trashumancia y el pastoreo, por tanto, no solo producen alimentos, sino que sostienen territorios, identidades y equilibrios ecológicos que necesitan ser reconocidos, protegidos y reforzados ante el reto climático y la transformación de los sistemas alimentarios.

Como se afirma en el documento del Plan de Ganadería Extensiva de Andalucía (2017-2027), La ganadería extensiva es clave para la economía y el medio ambiente en Andalucía. Se alinea con políticas públicas y programas de desarrollo rural. Se busca aumentar la productividad y competitividad del sector ganadero. Se pretende desarrollar la producción ganadera ecológica como parte del plan. Por tanto, Este informe complementa y se articula con el *Plan de Ganadería Extensiva de Andalucía 2017-2027* (Consejería de Agricultura y pesca, 2018), que constituye el marco estratégico vigente para el sector. Dicho plan define objetivos, medidas, temporalización y financiación para garantizar la sostenibilidad económica, social y ambiental de estas explotaciones en Andalucía.

1.1 Caracterización de la ganadería extensiva en Andalucía

La ganadería extensiva, la trashumancia y el pastoreo son prácticas tradicionales vigentes en Andalucía, especialmente en zonas de montaña, dehesas y espacios naturales protegidos como Sierra Morena, Sierra de Cádiz, Sierra Nevada, Cazorla, Segura y Las Villas, y la Sierra de Aracena. Actualmente, Andalucía cuenta con varias decenas de miles de explotaciones ganaderas en régimen extensivo, cuyo tamaño y orientación varían según la especie (ovina, caprina, bovina, porcina o apícola). El censo total estimado supera los 3,5 millones de animales, distribuidos aproximadamente en: 1,9 millones de ovino, 850.000 caprino, 300.000 bovino, 600.000 porcino ibérico en montanera, 300.000 colmenas en apicultura extensiva (vease informe de Apicultura). Esta diversidad refleja la importancia del sector extensivo no solo a nivel ecológico y cultural, sino también productivo y económico, especialmente en zonas marginales y espacios naturales protegidos.

Estas actividades consisten en la cría de ganado (principalmente ovino, caprino, porcino y bovino) que se alimenta fundamentalmente mediante el aprovechamiento directo de pastos naturales, prados, pastizales y matorrales propios o comunales, sin confinamiento permanente ni alimentación intensiva. La ganadería extensiva se basa en el aprovechamiento de pastos, que son esenciales para la alimentación del ganado. Andalucía tiene 4,4 millones de hectáreas de recursos pascícolas, lo que representa el 65% del territorio. Los pastos son vitales para la sostenibilidad de los ecosistemas y la biodiversidad. La gestión adecuada de los pastos es crucial para evitar su deterioro. (Plan de Ganadería Extensiva de Andalucía, 2018)

Especie Ganadera	Censo Aproximado (cabezas)	Características principales	Zonas predominantes
Ovino	1.900.000	Producción cárnica (IGP Cordero Segureño), manejo extensivo y trashumante	Sierras orientales, Sierra Morena, campiñas, dehesas
Caprino	850.000	Producción lechera y quesera (Payoya, Malagueña), en pastoreo rotacional	Sierras de Málaga, Cádiz, Granada, Almería
Bovino	300.000 (130.000 madres nodrizas)	Razas rústicas autóctonas (Retinta, Pajuna, Berrenda), carne y usos mixtos	Dehesas (Huelva, Córdoba, Sevilla), Sierra Nevada
Porcino Ibérico	600.000 (montanera)	Manejo en dehesa, alta calidad (jamón ibérico DOP)	Sierra Morena, Valle de Los Pedroches, Sierra de Aracena
Apicultura	300.000 colmenas	Producción trashumante de miel, servicios ecosistémicos	Montes mediterráneos, sierras y dehesas

Fuente: Estos datos se basan en el **Plan de Ganadería Extensiva de Andalucía 2017-2027** y en estimaciones sectoriales actualizadas. Las cifras pueden variar levemente según campañas anuales y censos ganaderos oficiales

La trashumancia implica el desplazamiento estacional de los rebaños entre zonas de pasto de invierno y verano a través de vías pecuarias, que son caminos históricos de dominio público protegidos por ley. El pastoreo se realiza en extensas áreas naturales, utilizando técnicas tradicionales que incluyen el manejo del ganado a pie, el uso de abrevaderos y descansaderos, y el control del pastoreo para evitar la sobreexplotación del terreno. Los medios de transporte principales para la trashumancia son el desplazamiento a pie de los rebaños, a menudo acompañados por pastores y perros guardianes, utilizando las vías pecuarias que atraviesan el territorio andaluz. La producción incluye carne (como el cordero segureño con Indicación Geográfica Protegida), leche, lana y otros productos derivados, además de servicios ecosistémicos como la conservación del paisaje, la biodiversidad y la prevención de

incendios mediante el control del combustible vegetal (Entretantos, 2020).

Estos conocimientos tradicionales aportan servicios fundamentales a los grupos humanos, como la provisión de alimentos de calidad, el mantenimiento de la biodiversidad genética mediante la conservación de razas autóctonas en peligro de extinción (por ejemplo, ovino segureño, caprino negra serrana, cabra payoya y bovino pajuna), y la gestión sostenible del territorio rural. Además, la ganadería extensiva y la trashumancia son elementos identitarios y de cohesión social para las comunidades rurales andaluzas, vinculadas a oficios ancestrales, rituales festivos, modos de expresión oral y sistemas culinarios tradicionales, tal como recoge el Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía (Carrera, 2009, 2016; IAPH, Guía Digital del Patrimonio Cultural)

Como patrimonio social, cultural y natural, estas prácticas constituyen un legado vivo que articula la relación entre las personas y su entorno, preservando paisajes culturales y promoviendo la sostenibilidad ambiental. Sin embargo, enfrentan riesgos significativos derivados de la disminución de la trashumancia (actualmente solo un tercio de los rebaños trashuman comparado con hace 20 años), la pérdida y deterioro de vías pecuarias por usurpaciones y obras públicas, la burocracia creciente, la falta de coordinación institucional, la falta de relevo generacional y la pérdida de rentabilidad económica en las explotaciones. La desaparición o debilitamiento de este conocimiento tradicional impactaría negativamente en el territorio, provocando la pérdida de biodiversidad, la degradación del paisaje cultural, el aumento del riesgo de incendios forestales y la pérdida de identidad y cohesión social en las zonas rurales andaluzas.

El **Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía** recoge más de 60 registros directamente vinculados con la ganadería extensiva, la trashumancia y el pastoreo, distribuidos principalmente en las provincias de Jaén, Granada, Córdoba, Huelva y Almería. Estas expresiones incluyen conocimientos sobre manejo de ganado, elaboración de productos lácteos, embutidos y actividades de transformación de materia animal, fiestas ganaderas, expresiones orales y técnicas de organización comunal

El **Inventario de Arquitectura Popular de Andalucía** documenta centenares de edificaciones rurales ligadas a la actividad ganadera extensiva, como chozos, apriscos, parideras, majadas, abrevaderos.. con especial presencia en zonas de sierra y en dehesas. Estas construcciones constituyen un valioso patrimonio etnográfico y funcional, estrechamente vinculado a la sostenibilidad de los sistemas pastoriles tradicionales.

Finalmente, conviene señalar que la mayor parte de los paisajes inscritos en el **Registro de Paisajes de Interés Cultural de Andalucía** presentan una relación significativa con la ganadería extensiva, si bien esta no es su única actividad de referencia. Espacios como las sierras de Cazorla y Segura, la campiña de Córdoba, el Andévalo onubense o las dehesas de Sierra Morena recogen usos ganaderos tradicionales en sus descripciones patrimoniales, lo que refuerza el papel de la ganadería como componente estructural de los paisajes culturales andaluces.

1.2. Articulación con políticas públicas.

El Plan de Ganadería Extensiva de Andalucía 2021-2027 señala la inadecuación del marco normativo actual,

diseñado en su mayoría para sistemas intensivos dificultando la aplicación coherente de medidas de bioseguridad, sanidad animal o certificación ecológica en extensivo. La ganadería extensiva, tal y como se expone en el Plan, debe entenderse como una actividad multifuncional que contribuye al mantenimiento del medio rural, la conservación de los ecosistemas, la prevención de incendios forestales (por ejemplo, a través de la Red de Áreas Pasto-Cortafuegos de Andalucía - RAPCA) y el desarrollo económico sostenible de los territorios marginales. Este enfoque técnico-operativo complementa y refuerza el tratamiento cultural, ecológico y paisajístico que se desarrolla en el marco del Proyecto PACTO. Por tanto, ambos instrumentos —el Plan Estratégico y el presente informe— deben entenderse como herramientas convergentes para la valorización, protección y proyección futura de la ganadería extensiva en Andalucía.

Entre las recomendaciones se encuentran: la simplificación administrativa adaptada a sistemas extensivo; reconocimiento del carácter mixto agrosilvopastoral de muchos terrenos y mejora en la articulación entre políticas agrarias y medioambientales.

Asimismo presenta un análisis DAFO que identifica fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas del sector ganadero extensivo en Andalucía.

- Debilidades: Normativa compleja, baja viabilidad económica, escasa formación y falta de relevo generacional.
- Amenazas: Competencia global, envejecimiento de la población y cambio climático.
- Fortalezas: Sostenibilidad ambiental, tradición cultural y calidad de productos.
- Oportunidades: Sinergias con políticas medioambientales y creciente demanda de productos sostenibles.

Aunque estos desafíos son reales, la magnitud y relevancia del sector en cifras absolutas (más de 3,5 millones de cabezas de ganado y millones de hectáreas pastables) subraya que la ganadería extensiva continúa siendo un eje estructural del medio rural andaluz. Por ello, cualquier análisis de riesgo o vulnerabilidad debe equilibrarse con una visión precisa del potencial económico y ecológico de esta actividad.

Dicho plan establece una serie de medidas estratégicas que consideramos necesarias tener en cuenta :

Medida	Descripción breve
Gobernanza	Mejora de la coordinación administrativa y representatividad del sector
Incentivos	Ayudas económicas para la mejora productiva, ambiental y social
I+D+i y formación	omento de la investigación, modernización y formación de ganaderos
Promoción	Comercialización, canales cortos, diferenciación y consumo local
Ganadería ecológica	Apoyo específico a sistemas certificados como ecológicos

2. Breve descripción de los conocimientos tradicionales

Los conocimientos tradicionales vinculados a la ganadería en Andalucía se pueden articular en cinco pilares principales y siempre interrelacionados:

- **Conocimientos sobre el manejo animal:** incluyen técnicas para la cría, doma y cuidado de especies autóctonas (como ovino segureño, cabra payoya o vaca retinta), selección y mejora de razas locales, organización de la reproducción, sanidad animal basada en recursos naturales y protocolos de alimentación adaptados a la variabilidad del territorio andaluz. El conocimiento sobre genealogía, rusticidad y capacidad productiva se transmite de generación en generación, guiando la selección de animales más aptos para la producción extensiva en diferentes ecosistemas (dehesas, sierras, campiñas).
- **Conocimientos sobre el entorno físico y biológico:** el saber acumulado permite interpretar las características de los suelos, la calidad y la estacionalidad de los pastos, la disponibilidad de agua y los ciclos climáticos. Es fundamental la interpretación de señales naturales para decidir desplazamientos estacionales del ganado y ajustar la carga según el estado de los ecosistemas pastoriles. Las razas autóctonas andaluzas (como la Vacuna Berrenda en Colorado, la Oveja Merina de Grazalema o la Cabra Payoya) se caracterizan por su adaptación a zonas de difícil acceso, climas áridos o suelos pobres, lo que ha permitido el aprovechamiento sostenible de recursos forrajeros locales
- **Saberes y oficios asociados:** la ganadería extensiva y la trashumancia va acompañada de un rico acervo artesanal relacionada con la construcción de corrales, chozos, cercados y apriscos; elaboración de quesos, embutidos y productos lácteos; curtido de pieles; fabricación y mantenimiento de herramientas y aperos tradicionales.
- **Organización social, memoria y ritualidad:** predominan los sistemas extensivos y semiextensivos, el pastoreo rotacional, el aprovechamiento de vías pecuarias y la trashumancia, prácticas asentadas en el saber local y en la gestión comunal de los recursos naturales las tareas ganaderas se estructuran en torno a familias y comunidades donde la distribución del trabajo es colectiva. Incluyen celebraciones (romerías, marcaje, esquileo), ferias ganaderas, relatos orales y expresiones musicales, que refuerzan la identidad rural andaluza.

- **Estrategias de adaptación y resiliencia socioecológica:** las comunidades ganaderas han desarrollado conocimientos y prácticas para afrontar sequías, incendios y cambios de mercado, así como innovaciones técnicas compatibles con el saber local, adaptando la gestión e incorporando nuevos recursos sin perder las características propias de la ganadería extensiva andaluza.

2.1 Tipología y breve descripción de las razas autóctonas andaluzas

Uno de los pilares fundamentales de la ganadería tradicional andaluza es la riqueza y particularidad de sus razas autóctonas, resultado de la selección natural y cultural en cada territorio. Andalucía es, de hecho, la comunidad con mayor número de razas oficialmente reconocidas y gran diversidad dentro de cada especie (Junta de Andalucía, 2022). Hay 31 razas autóctonas catalogadas, de las cuales 22 están en peligro de extinción. La diversidad de razas autóctonas andaluzas garantiza la conservación de la biodiversidad, la transmisión de conocimientos locales y la base genética para la resiliencia de los sistemas ganaderos ante el cambio ambiental, social y productivo. Su preservación y valorización resulta estratégica para el futuro rural en Andalucía. No obstante, se utilizan razas autóctonas y foráneas en sistemas de producción extensiva.

Especie	Raza	Breve descripción	Distribución principal
Bovino	Retinta	Muy rústica y adaptada a la dehesa y campiña, de pelo rojizo; excelente carne y manejo extensivo.	Cádiz, Huelva, Sevilla
	Pajuna	Raza de montaña, resistente, aptitud carne, históricamente empleada en labores agrícolas.	Sierra Nevada, Alpujarra
	Berrenda colorado en	Moteada en rojo y blanco, vigorosa y flexible, tradicional en tiro y producción de carne.	Córdoba, Jaén, Sevilla
	Berrenda en negro	Moteada en negro y blanco; interés patrimonial, en riesgo de desaparición.	Córdoba, Jaén, Sevilla
	Negra Andaluza	Minoritaria, de gran rusticidad histórica, hoy casi testimonial.	Andalucía central
Ovino	Segureña	Muy adaptada a extensos y duros entornos de montaña; carne muy apreciada (IGP).	Sierras de Jaén, Granada, Almería
	Merina de Grazalema	Tradicional en Cádiz y Serranía, valorada por su excelente lana y adaptación a ambientes húmedos.	Grazalema (Cádiz)
	Lojeña	Notable rusticidad en medias y altas montañas; cuidada por su contribución al paisaje.	Poniente de Granada
	Montesina	Recia y muy frugal, mantiene pastos serranos pobres, favoreciendo la biodiversidad.	Sierras de Jaén, Córdoba
	Churra Lebrijana	Muy antigua, de vocación lechera y fundamental en quesos tradicionales.	Marshes del Guadalquivir

Caprino	Payoya	Base del queso payoyo, muy adaptada a sierras abruptas, papel esencial en el pastoreo serrano.	Cádiz, Málaga
	Malagueña	Destacada lechera, excelente adaptación a ecológico y tradicional, censo muy numeroso.	Málaga y limítrofes
	Blanca Andaluza	Rústica, adecuada para entornos de secano, carne y leche.	Granada, Jaén, Almería
	Negra Serrana Castiza	De montaña, muy frugal, útil para limpieza y conservación del medio.	Granada, Jaén
	Florida	Alta producción láctea y prolificidad; gran adaptación a sistemas flexibles.	Sevilla
Porcino	Ibérico	Protagonista de la dehesa; óptima para aprovechamiento de bellota y producción de jamones y embutidos de alta calidad.	Huelva, Córdoba, Sevilla
Equino	Pura Española Raza	Raza equina internacionalmente reconocida y con gran valor simbólico, cultural e histórico.	Toda Andalucía
	Asno andaluz	Animal tradicional de carga, gran porte y resistencia, hoy en peligro crítico de extinción.	Andalucía occidental
Aves	Utrerana	Antigua gallina andaluza en sus variedades blanca, negra, franciscana y perdiz; buena ponedora tradicional.	Sevilla y otras
Especie	Raza	Breve descripción	Distribución principal
Bovino	Retinta	Muy rústica y adaptada a la dehesa y campiña, de pelo rojizo; excelente carne y manejo extensivo.	Cádiz, Huelva, Sevilla
	Pajuna	Raza de montaña, resistente, aptitud carne, históricamente empleada en labores agrícolas.	Sierra Nevada, Alpujarra

3. Breve descripción de la influencia del conocimiento en la configuración paisajística

La ganadería extensiva, la trashumancia y el pastoreo tradicionales han sido determinantes en la configuración del paisaje cultural andaluz, modelando territorios de gran valor natural y patrimonial. Estas prácticas han dado lugar a un mosaico de usos del suelo donde se integran pastizales, dehesas, vías pecuarias y espacios naturales, generando un paisaje vivo que refleja la interacción histórica entre las comunidades rurales y su entorno.

En Andalucía, la extensa red de vías pecuarias, que supera los 32.000 kilómetros y es la más extensa de España, constituye el soporte físico esencial para la trashumancia y el pastoreo, funcionando como corredores ecológicos que conectan distintos ecosistemas y facilitan la movilidad de especies silvestres y domésticas.

Además de las vías pecuarias como soporte físico de la trashumancia, destaca la existencia de la **Red de Áreas Pasto-Cortafuegos de Andalucía (RAPCA)**. Este instrumento permite compatibilizar la prevención de incendios forestales con el pastoreo estratégico en montes públicos. Se trata de una iniciativa pionera que demuestra la sinergia entre conservación y producción ganadera extensiva.

Estas vías, protegidas jurídicamente como bienes de dominio público, atraviesan múltiples Paisajes de Interés Cultural de Andalucía (PICAs) registrados por el Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico (IAPH), como los ubicados en las sierras de Aracena, Cazorla, Sierra Morena o Sierra Nevada.

El conocimiento tradicional asociado a la ganadería extensiva ha influido en la configuración de estos paisajes favoreciendo la biodiversidad. El pastoreo controla la vegetación, reduce el riesgo de incendios y contribuye a la conservación de especies autóctonas tanto vegetales como animales. Asimismo, la trashumancia ha configurado rutas históricas que articulan el territorio y sostienen la identidad cultural de las comunidades rurales.

Los PICAs donde se documenta esta influencia muestran un equilibrio entre el medio físico, las actividades socioeconómicas tradicionales y los valores culturales, integrando elementos inmateriales como oficios, saberes, rituales festivos y modos de expresión vinculados a la ganadería y al uso de las vías pecuarias. Estos paisajes reflejan la autenticidad y la integridad de un patrimonio vivo que requiere protección y gestión adaptada para garantizar su conservación y funcionalidad frente a las presiones urbanísticas, la despoblación rural y el abandono de las prácticas tradicionales.

Los paisajes culturales asociados al conocimiento tradicional de la ganadería extensiva en Andalucía, tal como se registran en el Registro de Paisajes de Interés Cultural de Andalucía (PICAs) gestionado por el Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico (IAPH), incluyen una amplia diversidad de territorios que reflejan la interacción histórica entre las

prácticas ganaderas tradicionales y el medio natural y cultural.

Entre ellos destacan:

- Paisajes agrarios y dehesas como el Barranco del Poqueira y la Tahá (01-01), Valle de Lecrín (01-02), Dehesa de Paymogo (03-04), Dehesa de la Jara (21-03), Dehesa del Chanza (24-02) y Los Pedroches (21-05).
- Paisajes de montaña y espacios naturales emblemáticos como Cazorla – La Iruela (28-01), Sierra de Grazalema (27-08), Sierra de Santa Eufemia (21-04), Sierra de Aracena (24-04), y Sierra Morena.
- Paisajes vinculados a vías pecuarias y rutas trashumantes que atraviesan territorios como el Paso de Despeñaperros (25-01) y el Paso de Zafarraya (31-02).
- Paisajes mineros y molineros donde la ganadería también ha coexistido históricamente, como Busquístar (01-04), Sierra de Lújar (01-05), Tharsis (03-05), y el río Huéznar (26-02).
- Paisajes culturales vinculados a romerías y tradiciones pastoriles, por ejemplo la romería de El Rocío (13-02), romería de Andújar (25-03), romería de Setefilla (26-04), y romería de Obejo (23-04).

Estos paisajes reflejan la configuración territorial que ha resultado del uso tradicional de la ganadería extensiva y la trashumancia, donde las vías pecuarias actúan como corredores ecológicos y culturales que conectan ecosistemas y comunidades, contribuyendo a la conservación de la biodiversidad y la prevención de incendios forestales. La red de vías pecuarias, con más de 32.000 km en Andalucía, es el soporte físico fundamental de estas prácticas, y su mantenimiento es clave para la preservación de estos paisajes culturales.

En conjunto, estos Paisajes de Interés Cultural evidencian la integración del conocimiento tradicional ganadero en la gestión sostenible del territorio, constituyendo un patrimonio natural y cultural que articula la identidad social, la economía rural y la conservación ambiental en Andalucía.

En definitiva, el conocimiento tradicional de la ganadería extensiva, trashumancia y pastoreo es un pilar fundamental en la configuración y mantenimiento de los paisajes culturales andaluces, constituyendo un patrimonio natural y cultural que articula la sostenibilidad ambiental con la identidad social y territorial.

4. Ganadería extensiva: sostenibilidad ambiental y mantenimiento de la biodiversidad

La ganadería extensiva, en sus múltiples formas, ha contribuido históricamente a la configuración y mantenimiento de ecosistemas singulares y paisajes culturales altamente biodiversos en Andalucía. El vínculo de los pastores con el medio en el que ejercen su actividad excede lo económico, adoptando dimensiones culturales, identitarias y de compromiso territorial. Por su capacidad de integrar producción ganadera con conservación, los ganaderos extensivos pueden considerarse custodios de ecosistemas clave como la dehesa, las sierras béticas, los sistemas subdesérticos o los pastizales de montaña.

4.1 Estrategias de mitigación frente al cambio climático

La ganadería extensiva puede desempeñar un papel fundamental en la mitigación del cambio climático, especialmente en contextos como el andaluz. Esta modalidad permite reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) respecto a los sistemas intensivos, favorece el secuestro de carbono en suelos y pastos bien gestionados, y mantiene la funcionalidad ecológica de los ecosistemas. Según el Cuaderno Entretantos 6 (2020), la carga ganadera adecuada, el mantenimiento del pastoreo continuo y la gestión extensiva de recursos forrajeros ayudan a mantener sumideros de carbono efectivos.

Entre las estrategias más relevantes se encuentran:

- El manejo sostenible de pastizales y matorrales, evitando la sobrecarga o el abandono, que pueden conducir respectivamente a la degradación del suelo o al aumento de combustible vegetal e incendios.
- La integración de razas autóctonas adaptadas, con menores requerimientos de insumos y mayor eficiencia en ambientes mediterráneos.
- El uso limitado o nulo de piensos compuestos, fertilizantes sintéticos y antibióticos, que reduce significativamente las emisiones indirectas.
- La contribución al mantenimiento de paisajes en mosaico y hábitats prioritarios (Directiva Hábitats), claves para la biodiversidad y el ciclo del carbono.

La ganadería extensiva también ofrece servicios ecosistémicos como la prevención de incendios mediante la limpieza de cortafuegos, la reducción de la biomasa combustible o el mantenimiento de zonas abiertas estratégicas. En algunas comarcas de Andalucía se han desarrollado proyectos piloto de “ganadería preventiva” para el control del matorral y la reducción del riesgo de incendios forestales, con especial éxito en Sierra Morena y los montes públicos de Granada y Jaén.

4.2 Estrategias de adaptación frente al cambio climático

El conocimiento tradicional ganadero, basado en la observación del entorno y en la experiencia acumulada, ha permitido históricamente desarrollar estrategias adaptativas ante la variabilidad climática. La trashumancia es, de hecho, una forma ancestral de adaptación a la escasez de recursos locales, al desplazarse estacionalmente en busca de pastos alternativos.

Actualmente, el cambio climático está alterando los ciclos fenológicos, la productividad forrajera y la disponibilidad hídrica, lo que está obligando a las comunidades ganaderas a implementar nuevas formas de adaptación:

- Diversificación del calendario de pastoreo y flexibilización de rutas trashumantes.
- Revisión de los calendarios de cubrición y parideras para ajustarlos a la nueva estacionalidad.
- Conservación y recuperación de fuentes, abrevaderos y sistemas tradicionales de almacenamiento de agua.
- Incorporación de razas autóctonas con mayor rusticidad y tolerancia al calor, como la oveja lojeña, la cabra payoya o el bovino pajuno.
- Cooperación interterritorial entre explotaciones de diferentes altitudes o comarcas para facilitar movimientos ganaderos en tiempos críticos.

En paralelo, se están desarrollando iniciativas de innovación social y agroecológica para apoyar al sector: redes de custodia del territorio ganadero, bancos de forraje, asesoramiento agroclimático personalizado y revalorización de productos ganaderos ligados a prácticas sostenibles.

El papel del conocimiento local y la gestión comunitaria es esencial: comunidades pastoriles organizadas están generando respuestas colaborativas ante los riesgos climáticos, muchas veces con escaso apoyo institucional. Estas prácticas no solo son herramientas de adaptación, sino que refuerzan la resiliencia socioterritorial de las zonas rurales más afectadas por la despoblación y el estrés climático.

En definitiva, la ganadería extensiva en Andalucía, especialmente en áreas de montaña y espacios protegidos, representa una actividad estratégica para la mitigación y adaptación al cambio climático. Su continuidad requiere políticas públicas sensibles a su especificidad, apoyo técnico continuado, reconocimiento patrimonial y un marco normativo que promueva su sostenibilidad ecológica y socioeconómica.

5. Identificación en los Paisajes de Interés Cultural de Andalucía (PICAs)

PROVINCIA	REGISTRO
ALMERÍA	02-03 Paisaje de los pueblos del sur de Los Filabres
	16-06 Paisaje de Vélez-Blanco
	29-02 Paisaje de Tahal, Alcudia y Chercos
CÁDIZ	09-01 Paisaje de Arcos de la Frontera
	09-02 Paisaje de Medina Sidonia
	09-03 Paisaje vitivinícola de Jerez de la Frontera
	10-01 Paisaje del Estrecho de Gibraltar
	10-03 Paisaje de Castellar
	18-01 Paisaje de la Ensenada de Bolonia
	18-03 Paisaje de Vejer de la Frontera
	27-06 Paisaje del agua de la Manga de Villaluenga
	27-08 Paisaje de Grazalema
	27-10 Paisaje molinero de Patrite
CÓRDOBA	06-03 Paisaje de Ategua y Torreparedones
	20-01 Paisaje de Zuheros
	21-01 Paisaje de Belalcázar
	21-02 Paisaje de Dos Torres
	21-03 Paisaje de la Dehesa de la Jara
	21-04 Paisaje de la Sierra de Santa Eufemia
	21-05 Paisaje oleícola de Los Pedroches
	23-01 Paisaje minero del Alto Guadiato
	23-03 Paisaje de San Calixto
	23-04 Paisaje de la romería de Obejo
	23-05 Paisaje minero de Cerro Muriano
	32-02 Paisaje de Montoro
	32-05 Paisaje de Almodóvar del Río
	32-06 Paisaje de Madinat al-Zahra

GRANADA	01-01 Paisaje agrario del Barranco del Poqueira y la Tahá
	01-02 Paisaje agrario del Valle de Lecrín
	01-04 Paisaje minero de Busquístar
	01-05 Paisaje minero de la Sierra de Lújar
	16-01 Paisaje de Guadix y Purullena
	16-02 Paisaje del Cerro de Jabalcón
	16-07 Paisaje de La Sagra
	16-08 Paisaje de Castril
	20-02 Paisaje de Montefrío
	31-02 Paisaje del Paso de Zafarraya
HUELVA	03-03 Paisaje de la romería de la Puebla de Guzmán
	03-05 Paisaje minero de Tharsis
	03-06 Paisaje de la romería de Sotiel
	13-02 Paisaje de la romería de El Rocío
	14-02 Paisaje molinero del río Tinto
	14-03 Paisaje de Tejada la Vieja
	24-01 Paisaje de la romería de Alájar
	24-02 Paisaje de la dehesa del Chanza
24-04 Paisaje de Cumbres Mayores	
JAÉN	07-01 Paisaje de Úbeda y Baeza
	07-02 Paisaje minero de Cástulo-Linares
	20-05 Paisaje de Alcalá la Real
	20-11 Paisaje de Otívar
	20-12 Paisaje oleícola de Sierra Mágina
	25-01 Paisaje del Paso de Despeñaperros
	25-02 Paisaje de Aldeaquemada
	25-03 Paisaje de la romería de Andújar
	25-04 Paisaje de Baños de la Encina
	25-06 Paisaje de Chiclana de Segura
	28-01 Paisaje de Cazorla – La Iruela
	28-02 Paisaje de Hornos
	28-03 Paisaje de El Yelmo
	28-05 Paisaje del nacimiento del Guadalquivir
	28-06 Paisaje del arte rupestre del Valle del Engarbo
28-07 Paisaje del paso de Quesada a Tíscar	
MÁLAGA	04-08 Paisaje de los pueblos de la Axarquía Occidental
	19-01 Paisaje de Casares
	27-03 Paisaje agrario del Alto Genal
	27-04 Paisaje de Acinipo



	27-07 Paisaje del agua de la Cueva del Gato
	27-09 Paisaje del agua de El Chorro
	27-12 Paisaje de Gaucín
	27-17 Paisaje de El Burgo
	30-01 Paisaje de la Peña de los Enamorados
SEVILLA	08-02 Paisaje de Cote
	22-05 Paisaje agrario de Gerena
	26-01 Paisaje minero del Cerro del Hierro
	26-02 Paisaje molinero del río Huéznar
	26-03 Paisaje de Constantina
	26-04 Paisaje de la romería de Setefilla
	26-05 Paisaje de Mulva
	26-06 Paisaje minero de Villanueva del Río y Minas
26-07 Paisaje de Cazalla de la Sierra	



6. Identificación de la Ganadería extensiva en el *Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía*



Ovejas pastando

Autor: José Miguel Mejías del Río. 2009

IDENTIFICACIÓN EN EL ATLAS DEL PATRIMONIO INMATERIAL DE ANDALUCÍA

GANADERÍA EXTENSIVA, PASTOREO y TRASHUMANCIA

Tipología	Denominación	Municipio Provincia	/Enlace
Ganadería Bovina	Ganadería retinta en Medina-Sidonia	Medina sidonia, La janda	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238120/cadiz/medina-sidonia/ganaderia-retinta-en-medina-sidonia
	Cría del Toro bravo en el Bajo Guadalquivir	Utrera, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216568/sevilla/utrera/cria-del-toro-bravo
Ganadería Caprina	Cría de ganado caprino	Campillos, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216746/malaga/campillos/cria-de-ganado-caprino
	Pastoreo	Albuñuelas, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195003/granada/albunuelas/pastoreo
Ganadería Equina	Cría del Caballo Cartujano	Jerez de la Frontera, Cádiz	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194689/cadiz/jerez-de-la-frontera/cria-del-caballo-cartujano
	Cría de ganado equino en el Valle Bajo del Guadalquivir	Fuentes de Andalucía, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195369/sevilla/fuentes-de-andalucia/cria-de-caballos
Ganadería Ovina	Ganadería del cordero segureño	Freila, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193565/granada/freila/ganaderia-del-cordero-segureno
	Pastoreo en los Pedroches	Pozoblanco, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216454/cordoba/pozoblanco/pastoreo
Trashumancia	y Trashumancia y trasterminancia en	Almegíjar	https://guiadigital.iaph.es/

trasterminancia	Sierra Nevada	Alpujarra de la Sierra Bérchules Lanjarón Murtas Pampaneira Torvizcón Trevélez Ugíjar Válor Órgiva (Granada)	bien/inmaterial/325687/granada/almegijar-alpujarra-de-la-sierra-berchules-lanjaron-murtas-pampaneira-torvizcon-trevez-ugijar-valor-orgiva/trashumancia-y-trasterminancia-en-sierra-nevada
	Trasterminancia y Trashumancia en Castril	Castril, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/325685/granada/castril/trasterminancia-y-trashumancia-en-castril
	Trashumancia en Sierra de Segura	Santiago Pontones, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/325707/jaen/santiago-pontones/trashumancia-en-sierra-de-segura

OFICIOS VINCULADOS A LA GANADERÍA EXTENSIVA Y LA TRASHUMANCIA

Tipología	Denominación	Municipio/ Provincia	Enlace
Técnica de la trashumancia	Adiestramiento de mansos, cabestros y perros carea	Santiago - Pontones, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/325711/jaen/santiago-pontones/adiestramiento-de-mansos-cabestros-y-perros-carea-trashumancia
	Arreglos de cercos en la trashumancia	Trevélez, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/325763/granada/trevez/arreglos-de-cercos-en-la-trashumancia
Técnica agrícola	Trabajo de Gañán	Vélez Málaga, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216292/malaga/velez-malaga/trabajo-de-ganan
Lechería (ganadería bovina)	Producción de Leche en los pedroches	Villanueva de Córdoba, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216442/cordoba/villanueva-de-cordoba/lecheria
Lechería (Ganadería caprina)	Pastoreo y producción de leche de	Lubrín, Almería	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194571/

	cabra		almeria/lubrin/pastoreo-y-produccion-de-leche-de-cabra
Lechería (Ganadería caprina)	Ganadería caprina y producción de leche en Iznalloz	Iznalloz, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194357/granada/iznaloz/lecheria
Quesería	Elaboración de queso fresco de cabra en Lubrín, Almería	Lubrín, Almería	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194585/almeria/lubrin/elaboracion-de-queso-fresco-de-cabra
	Producción de queso	Villaralto, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216452/cordoba/villaralto/queseria
	Quesería Los Balanchares	Zuheros, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193955/cordoba/zuheros/queseria-los-balanchares
	Quesería LACVICOR	Villaviciosa de Córdoba, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238334/cordoba/villaviciosa-de-cordoba/queseria-lacvicor
	Quesería en los ontos granadinos	Montejícar, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194325/granada/montejicar/queseria
	Queserías Monte Robledo y Doña Manuela	Aracena, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194305/huelva/aracena/queseria https://guiadigital.iaph.es/

			bien/inmaterial/319817/huelva/aracena/queseria-%22quesos-dona-manuela%22
	Quesería. "Quesos Reyes"	Cala, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/319997/huelva/cala/queseria-%22quesos-reyes%22
	Queserías en el Andevalo	El Granado y Paymogo, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195211/huelva/granado-el-paymogo/queseria
	Quesería e La Granada de Ríotinto	La Granada de Ríotinto, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195177/huelva/granada-de-rio-tinto-la/queseria
	Quesería "Quesos Artesanos de Frailes"	Frailes, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193877/jaen/frailes/queseria
	Quesería quesos artesanos "Castillo de Bujaraiza".	Villanueva del Arzobispo, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238601/jaen/villanueva-del-arzobispo/queseria
	Producción de Queso de Cabra de Málaga	Campillos, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216710/malaga/campillos/queseria

	Producción de queso de cabra en la Axarquía	Comares, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216342/malaga/comares/queseria
	Producción de queso de cabra	Alanís, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194109/sevilla/alanis/queseria
Transformación de materia animal	Marroquinería en ella Sierra de Cádiz	Benaocaz, Cádiz	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193635/cadiz/benaocaz/guarnicioneria https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193691/cadiz/benaocaz-ubrique/marroquineria-en-la-sierra-de-cadiz
	"El Conejo" en Adamuz	Adamuz Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238301/cordoba/adamuz/guarnicioneria-%22el-conejo%22-en-adamuz
	Guarnicionería	Villaviciosa de Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238332/cordoba/villaviciosa-de-cordoba/guarnicioneria
	Albardonería	Montoro, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238295/cordoba/montoro/albardoneria

	Zapatería	Montoro, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194755/cordoba/montoro/zapateria
	Albardonería	Jayna, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194987/granada/jayena/albardoneria
	Guarnicionería	Alhendín, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238627/granada/alhendin/guarnicioneria
	Guarnicionería	Moguer, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/237780/huelva/moguer/guarnicioneria
	Zapatería	Valverde del camino, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195225/huelva/valverde-del-camino/zapateria
	Guarnicionería	Villarrasa, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195125/huelva/villarrasa/guarnicioneria
	Guarnicionería	Aroche, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194285/huelva/aroche/guarnicioneria
	Cordobanes y guadamecés “Arte en cuero	Bailén, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238330/jaen/

			bailen/cordobanes-y-guadamecies-%22arte-en-cuero%22-de-bailen
	Guarnicionería	Porcuna, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193909/jaen/porcuna/guarnicioneria
	Elaboración de sandalias de campo	Carboneros, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238823/jaen/carboneros/elaboracion-de-sandalias-de-campo
	Talabartería	Antequera, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216708/malaga/antequera/talabarteria
	Albardonería	Antequera, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216748/malaga/antequera/albardoneria
	Peletería	Campillos, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216688/malaga/campillos/peleteria
	Zapatería	Sierra Norte, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194033/sevilla/alanis/guarnicioneria

	TALABARTERÍA	La Puebla de los Infantes, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194153/sevilla/puebla-de-los-infantes-la/talabarteria
	Fabricación de Calzado	Sanlúcar la mayor, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/238544/sevilla/sanlucar-la-mayor/fabricacion-de-calzado
	Guarnicionería	Constantina, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194069/sevilla/constantina/guarnicioneria
	Guarnicionería	Écija, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195387/sevilla/ecija/guarnicioneria
	Zapatería	Sierra Norte, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194037/sevilla/navas-de-la-concepcion-las-alanis-constantina/zapateria

ALIMENTACIÓN Y SISTEMAS CULINARIOS

Tipología	Denominación	Municipio/ Provincia	Enlace
Producción de Chacinas	Elaboración de chacinas	Martín de la Jara, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216244/sevilla/martin-de-la-jara/elaboracion-de-chacinas
	Elaboración de morcilla	Belmez, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194557/cordoba/belmez/elaboracion-de-morcilla
	Producción de jamones	Jabugo, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/239043/huelva/jabugo/produccion-de

			jamones
	Elaboración de chacinas	Los Villares, Jaén	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193891/jaen/villares-los/elaboracion-de-chacinas
Rituales festivos			
Tipología	Denominación	Municipio/ Provincia	Enlace
Ferias de ganado	Feria ganadera de Santiago de la Espada.Trashumancia	Santiago-Pontones	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/325765/jaen/santiago-pontones/feria-ganadera-de-santiago-de-la-espadatrashumancia
	La Saca de yeguas	Almonte, Huelva	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/195065/huelva/almonte/la-saca-de-yeguas
	Feria de ganado	Villanueva de Tapia, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216718/malaga/villanueva-de-tapia/feria-de-ganado
	Feria de ganado	Almáchar, Málaga	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216320/malaga/almachar/feria-de-ganado
	Feria de ganado	Cádiar, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193309/granada/cadiar/feria-de-ganado
	Feria de ganado	Darro, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194901/granada/darro/feria-de-ganado
	Feria de ganado	Huéscar, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/193495/granada/huescar/feria-de-ganado
	Fiestas de la Virgen del Loreto	Guadahortuna, Granada	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194389/granada/guahortuna/fiestas-de-la-virgen-del-loreto
	Feria de ganado de San Isidro	Fuente-Tójar, Córdoba	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/194025/cordoba/fuente-tojar/feria-de-ganado-de-san-isidro
		Feria de Nuestra Señora del Rosario	Montoro, Córdoba



	Feria de ganado	Los Palacios y Villafranca, Sevilla	https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216610/sevilla/palacios-y-villafranca-los/feria-de-ganado
Fiestas de San Antón (patrón de los ganaderos)			https://guiadigital.iaph.es/bien/inmaterial/216718/malaga/villanueva-de-tapia/feria-de-ganado

EDIFICIOS GANADEROS.

FUENTE: GUIA DIGITAL DEL PATRIMONIO CULTURAL DE ANDALUCÍA.

[Enlace](#)

CODIGO	PROVINCIA	MUNICIPIO	DENOMINACION	TIPOLOGÍA(S)
1040460003	Almería	Fondón	Fuente de Carlos IV	Abrevaderos
1040570002	Almería	Láujar de Andarax	Pilar en Plaza Mayor	Abrevaderos
1140290074	Córdoba	Fuente Obejuna	Descansadero de la Tabla de la Lana	Abrevaderos
1210030025	Huelva	Almendro (El)	Pilar camino de Puerto Colorao	Abrevaderos
1210200027	Huelva	Cañaveral de León	Pilar del Ejido	Abrevaderos
1290120061	Málaga	Álora	Abrevadero de María Pérez	Abrevaderos
1290120062	Málaga	Álora	Abrevadero del Chaparral	Abrevaderos
1290700100	Málaga	Mijas	Abrevadero Cañada Real de la Fuente de la Adelfa	Abrevaderos
1299030004	Málaga	Montecorto	Abrevadero del Nacimiento	Abrevaderos
1410670026	Sevilla	Olivares	Fuente de la Coriana	Abrevaderos
				Abrevaderos
1140750025	Córdoba	Zuheros	El Pozuelo	Abrevaderos, Abrevaderos
1210260017	Huelva	Cortelazor	Pilar de Cortelazor	Abrevaderos, Abrevaderos
1040050028	Almería	Alboloduy	Aljibe del Campillo Hondo	Abrevaderos, Aljibes
1110400033	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Aljibe de El Chaparral Alto	Abrevaderos, Aljibes
1110400034	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Aljibe de El Chaparral Bajo	Abrevaderos, Aljibes
1181240003	Granada	Lújar	Aljibe de las Cuevas	Abrevaderos, Aljibes

1110400040	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Pilones de la Covezuela	Abrevaderos, Aljibes, Fuentes
1110400041	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Abrevadero de Cañada Rota	Abrevaderos, Aljibes, Pozos de agua
1110400042	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Aljibe de la Breña	Abrevaderos, Aljibes, Pozos de agua
1189090007	Granada	Morelábor	Cortijo las Grajas	Abrevaderos, Cortijos
1140530030	Córdoba	Posadas	Cortijo Estrella Baja	Abrevaderos, Cortijos, Pajares
1410600099	Sevilla	Marchena	Descansadero de Marchena I	Abrevaderos, Descansaderos
1210340034	Huelva	Galaroza	Fuente de Galaroza I	Abrevaderos, Descansaderos, Fuentes
1040460049	Almería	Fondón	Fuente de Arriba	Abrevaderos, Fuentes
1040460050	Almería	Fondón	Fuente del Pábilo	Abrevaderos, Fuentes
1110190038	Cádiz	Grazalema	Fuente de la Asamblea	Abrevaderos, Fuentes
1110400036	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Fuente Pilar de la Venta	Abrevaderos, Fuentes
1110400037	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Fuente del Navazo Hondo	Abrevaderos, Fuentes
1110400038	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Abrevadero Molino Arroyo Hondo	Abrevaderos, Fuentes
1110400039	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Fuente del Espino	Abrevaderos, Fuentes
1140290065	Córdoba	Fuente Obejuna	Pilar de Córdoba	Abrevaderos, Fuentes
1140540030	Córdoba	Pozoblanco	Pilar de los Llanos	Abrevaderos, Fuentes
1140580044	Córdoba	Rute	Fuente del Barrio Alto de Rute	Abrevaderos, Fuentes
1140580045	Córdoba	Rute	Fuente de Rute I	Abrevaderos, Fuentes
1140730023	Córdoba	Villaviciosa de Córdoba	Fuente del Pesebre	Abrevaderos, Fuentes
1140750026	Córdoba	Zuheros	La Fuente de Zuheros I	Abrevaderos, Fuentes

1210010026	Huelva	Alájar	Fuente de Alájar II	Abrevaderos, Fuentes
1210200029	Huelva	Cañaveral de León	Fuente de Abajo	Abrevaderos, Fuentes
1210340028	Huelva	Galaroza	El Pilar	Abrevaderos, Fuentes
1210480012	Huelva	Marines (Los)	La Fontanilla	Abrevaderos, Fuentes
1210790039	Huelva	Zufre	El Pilarito	Abrevaderos, Fuentes
1230110120	Jaén	Baños de la Encina	Pilar de la Virgen	Abrevaderos, Fuentes
1290880020	Málaga	Sierra de Yeguas	Pilón del Mercado	Abrevaderos, Fuentes
1290890031	Málaga	Teba	El Pilón y el Chorrillo	Abrevaderos, Fuentes
1410770030	Sevilla	Puebla de Cazalla (La)	Fuente Vieja	Abrevaderos, Fuentes
1110010019	Cádiz	Alcalá de los Gazules	Depósitos de agua romanos	Abrevaderos, Fuentes, Cisternas, Fuentes
1110050036	Cádiz	Algodonales	Fuente del Algarrobo	Abrevaderos, Fuentes, Fuentes
1110240034	Cádiz	Olvera	Pilar del Castillejo	Abrevaderos, Fuentes, Fuentes
1110240042	Cádiz	Olvera	Las Pilas de Olvera I	Abrevaderos, Fuentes, Fuentes
1230010029	Jaén	Albanchez de Mágina	Fuente de los siete caños	Abrevaderos, Lavaderos públicos
1230640008	Jaén	Noalejo	Lavadero Público de Noalejo I	Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1239010013	Jaén	Cárcheles	Lavadero de Cárcchel	Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1110390185	Cádiz	Vejer de la Frontera	Pozo y fuente de Cantarranas	Abrevaderos, Pozos de agua
1110390186	Cádiz	Vejer de la Frontera	Pozo y fuente de El Varelo	Abrevaderos, Pozos de agua
1110400035	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Pozo Puerto de las Viñas	Abrevaderos, Pozos de agua

1140400007	Córdoba	Montalbán de Córdoba	Pozo del Prado Galván	Abrevaderos, Pozos de agua
1410530160	Sevilla	Lebrija	Pozo de los Tollos	Abrevaderos, Pozos de agua
1040050035	Almería	Alboloduy	Aljibe Alto	Aljibes, Abrevaderos
1040050036	Almería	Alboloduy	Aljibe de Enmedio	Aljibes, Abrevaderos
1040130147	Almería	Almería	Aljibe del Cortijo de La Hoya Altica	Aljibes, Abrevaderos
1040320012	Almería	Carboneras	Aljibe del Cortijo de la Palmerosa I	Aljibes, Abrevaderos
1040350119	Almería	Cuevas del Almanzora	Aljibe de las Algarrobinas	Aljibes, Abrevaderos
1040370038	Almería	Chirivel	Aljibe y abrevadero del Puerto	Aljibes, Abrevaderos
1040630056	Almería	María	Aljibe y abrevadero del Boquerón	Aljibes, Abrevaderos
1040630057	Almería	María	Aljibe y abrevadero de El Ventorrillo	Aljibes, Abrevaderos
1040630058	Almería	María	Aljibe y abrevadero de los Falces	Aljibes, Abrevaderos
1040630059	Almería	María	Aljibe y abrevadero de Zalallos	Aljibes, Abrevaderos
1040630060	Almería	María	Aljibe y abrevadero de Juan Blanquilla	Aljibes, Abrevaderos
1040980167	Almería	Vélez-Blanco	Aljibe y abrevadero de Topares	Aljibes, Abrevaderos
1239010008	Jaén	Cárcheles	Abrevadero-Lavadero de Carchelejo	Aljibes, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1040370039	Almería	Chirivel	Aljibe, abrevadero, lavadero y balsa de Macián	Aljibes, Balsas de agua, Lavaderos públicos, Abrevaderos
1040980164	Almería	Vélez-Blanco	Aljibe, abrevadero, lavadero y balsa de Macián	Aljibes, Balsas de agua, Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1040780025	Almería	Rioja	Cortijo Casablanca	Aljibes, Cortijos, Palomares, Calerías
1040290109	Almería	Berja	La Ventilla II	Asentamientos, Abrevaderos

1040030066	Almería	Adra	Balsa y Nacimiento del Barranco Periano	Balsas de agua, Abrevaderos
1040980165	Almería	Vélez-Blanco	Aljibe, abrevadero, lavadero y Balsa de Tello	Balsas de agua, Aljibes, Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1040640057	Almería	Mojácar	Palomar del Cortijo de Marina de la Torre	Balsas de agua, Cortijos, Palomares
1040030012	Almería	Adra	Balsa de la Encina y Fuente de los Macarenos	Balsas de agua, Fuentes, Abrevaderos
1040630037	Almería	María	Conjunto hidráulico	Balsas de agua, Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1290840166	Málaga	Ronda	Casería de la Indiana	Casas de labor, Establos
1290280014	Málaga	Benaolán	El Cebadero	Ceberas
1230670152	Jaén	Pegalajar	Conjunto de Piedra Seca del Entraicho	Chozas, Corrales
1230670084	Jaén	Pegalajar	Conjunto de piedra seca del Cerro de la Artesilla	Chozos, Bancales, Cazaderos, Corrales
1230670086	Jaén	Pegalajar	Conjunto de piedra seca la Francia	Chozos, Corrales
1230670121	Jaén	Pegalajar	Conjunto de piedra seca del Cuchillejo	Chozos, Corrales
1230670145	Jaén	Pegalajar	Conjunto de piedra seca del Toril	Chozos, Corrales
1230670102	Jaén	Pegalajar	Conjunto de piedra seca del Hoyo de la Sierra	Chozos, Corrales, Bancales
1230670091	Jaén	Pegalajar	Corral de ganado de la Fuente del Peñón	Corrales
1230670160	Jaén	Pegalajar	Corral de ganado de la Fuente de la Teja	Corrales

1239010060	Jaén	Cárcheles	Corral de las Pilas de La Parrilla	Corrales
1239010061	Jaén	Cárcheles	Corral de la Majadilla el Cojo	Corrales
1290460004	Málaga	Cortes de la Frontera	El Corral	Corrales
1110320013	Cádiz	Sanlúcar de Barrameda	Corral de Merlín	Corrales de pesca
1140360062	Córdoba	Hornachuelos	Zahúrdas de San Bernardo	Corrales, Pocilgas
1181020021	Granada	Íllora	Cortijo del Menchón Bajo	Cortijos, Abrevaderos, Lagares, Bodegas
1040660336	Almería	Níjar	Cortijo del Fraile	Cortijos, Aljibes, Pajares, Palomares, Oratorios
1119020098	Cádiz	San José del Valle	Castillo de Gizonza	Cortijos, Baños públicos, Palomares, Capillas (Edificios), Castillos
1040740025	Almería	Pechina	Cortijo La Norieta Baja	Cortijos, Corrales
1110340016	Cádiz	Setenil de las Bodegas	Cortijo de Aguilera Alta	Cortijos, Corrales
1290150241	Málaga	Antequera	Cortijo el Romeral	Cortijos, Jardines, Capillas (Edificios), Palomares, Eras
1040450072	Almería	Fiñana	Cortijo El Álamo	Cortijos, Pajares, Palomares
1040970017	Almería	Velefique	Cortijo Casa de la Balsa	Cortijos, Pajares, Palomares
1140360044	Córdoba	Hornachuelos	Cortijo de los Sesmos Bajos	Cortijos, Pajares, Palomares
1140690044	Córdoba	Villanueva de Córdoba	Cortijo de las Navas	Cortijos, Pajares, Palomares
1180980068	Granada	Huéscar	Cortijo de la Carrasca	Cortijos, Pajares, Palomares
1040880082	Almería	Tabernas	Venta y Cortijo Los Yesos	Cortijos, Pajares, Palomares, Almazaras

1140360042	Córdoba	Hornachuelos	Cortijo Bramadero	Cortijos, Pajares, Palomares, Almazaras
1040130227	Almería	Almería	Cortijo el Pino	Cortijos, Pajares, Palomares, Eras
1041020017	Almería	Vícar	Cortijo Casablanca	Cortijos, Pajares, Palomares, Eras
1040240047	Almería	Benahadux	Cortijo Las Torres	Cortijos, Palomares
1040290070	Almería	Berja	Cortijo La Cacería	Cortijos, Palomares
1040880078	Almería	Tabernas	Cortijo de Juan Alcántara	Cortijos, Palomares
1180720011	Granada	Escúzar	Alquería de Pera	Cortijos, Palomares
1180890047	Granada	Guadix	Cuevas del Aljibe Quebrado	Cortijos, Palomares
1180970014	Granada	Huéneja	Cortijo en el pago de la Venta de la Tuerta	Cortijos, Palomares
1180980067	Granada	Huéscar	Cortijo de Don Gabriel	Cortijos, Palomares
1181640069	Granada	Puebla de Don Fadrique	Cortijo de Viana	Cortijos, Palomares
1140180066	Córdoba	Carpio (El)	Cortijo los Tres Molinos	Cortijos, Palomares, Almazaras
1140380044	Córdoba	Lucena	Cortijo Grande o Casillas del Duque	Cortijos, Palomares, Almazaras
1040980180	Almería	Vélez-Blanco	Cortijo Arte de los Pinos	Cortijos, Palomares, Almazaras, Bodegas
1040530028	Almería	Huércal-Overa	Cortijo Doña Jacoba	Cortijos, Palomares, Capillas (Edificios)
1140210688	Córdoba	Córdoba	Cortijo Mirabueno	Cortijos, Palomares, Capillas (Edificios), Pajares
1040130229	Almería	Almería	Cortijo Góngora	Cortijos, Palomares, Eras
1040880079	Almería	Tabernas	Cortijo El Pastor	Cortijos, Palomares, Eras
1181220042	Granada	Loja	Cortijo del Ángel	Cortijos, Palomares, Eras

1140160028	Córdoba	Cardeña	Cortijo el Corcho	Cortijos, Palomares, Hornos de pan
1181710005	Granada	Salar	Cortijo del Tercio	Cortijos, Palomares, Molinos
1181750009	Granada	Santa Fe	Cortijo de Santa Teresa	Cortijos, Palomares, Molinos, Almazaras
1110410071	Cádiz	Villamartín	Cortijo Tierras Nuevas del Cuartel	Cortijos, Tinahones
1290110046	Málaga	Almogía	Cortijo de la Robla	Cortijos, Tinahones
1290110051	Málaga	Almogía	Cortijo los Menores	Cortijos, Tinahones, Pajares
1290800026	Málaga	Pizarra	Cortijo Casablanca	Cortijos, Tinahones, Silos
1410020030	Sevilla	Alanís	Cortijo Carboneras I	Cortijos, Tinahones, Viviendas, Lagares
1410950112	Sevilla	Utrera	El Arca del Agua	Descansaderos, Abrevaderos
1210590011	Huelva	Puerto Moral	El Rodeo	Descansaderos, Eras
1110110022	Cádiz	Bosque (El)	El Cañito	Descansaderos, Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1410650065	Sevilla	Morón de la Frontera	Venta Elvira	Descansaderos, Ventas (Edificios)
1140320008	Córdoba	Granjuela (La)	Zahurda Séneca	Edificios ganaderos
1410650109	Sevilla	Morón de la Frontera	Cuadra del Horno de la Casilla	Edificios ganaderos
1210040031	Huelva	Almonaster la Real	Las Cuadras de los Bahones	Establos
1210070040	Huelva	Aracena	Ermita de San Jerónimo	Establos, Ermitas
1180050003	Granada	Albuñán	Molino el Coco	Establos, Molinos hidráulicos (Harineros)
1110010049	Cádiz	Alcalá de los Gazules	Molino Harinero Eléctrico de Jara	Establos, Molinos, Hornos de pan
1140160022	Córdoba	Cardeña	Establos de San Antonio	Establos, Pocilgas

1110240041	Cádiz	Olvera	Pilar del Junco	Fuentes, Abrevaderos
1110260024	Cádiz	Prado del Rey	El Pilar de Prado del Rey I	Fuentes, Abrevaderos
1140360058	Córdoba	Hornachuelos	Fuente del Valle	Fuentes, Abrevaderos
1140710023	Córdoba	Villanueva del Rey	Fuente Bolaya	Fuentes, Abrevaderos
1239010012	Jaén	Cárcheles	Pilar de Cárcel	Fuentes, Abrevaderos
1410770029	Sevilla	Puebla de Cazalla (La)	Fuente de la Fuenlonguilla	Fuentes, Abrevaderos
1140750024	Córdoba	Zuheros	El Pilar	Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1210010019	Huelva	Alájar	Fuente del Barranco	Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1210220013	Huelva	Castaño del Robledo	Fuente del Chorro	Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1210590023	Huelva	Puerto Moral	Pilar de Puerto Moral	Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1230340022	Jaén	Fuensanta de Martos	Fuente-Abrevadero de Fuensanta de Martos	Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1140370016	Córdoba	Iznájar	Lavadero Público del Higueral	Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1140550071	Córdoba	Priego de Córdoba	Lavadero Público de la Concepción	Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210250032	Huelva	Cortegana	Fuente Pública de Cortegana	Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210260018	Huelva	Cortelazor	Lavadero de Cortelazor I	Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210670011	Huelva	Santa Ana la Real	Fuente de los Tres Caños	Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210720022	Huelva	Valverde del	Fuente la Charca	Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes

		Camino		avaderos públicos, Fuentes
1410710003	Sevilla	Paradas	Descansadero de Paradas I	Fuentes, Descansaderos
1410900023	Sevilla	Saucejo (El)	Fuente del Moro	Fuentes, Descansaderos, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1410900025	Sevilla	Saucejo (El)	Pilar de Navarredonda	Fuentes, Descansaderos, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1040980130	Almería	Vélez-Blanco	Fuente y abrevadero de los Caños de Caravaca	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1110090082	Cádiz	Benaocaz	Fuente Allá	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1110380036	Cádiz	Ubrique	Fuente de los Veinte Pilares	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1110380040	Cádiz	Ubrique	Fuente de San Francisco	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1110420041	Cádiz	Zahara	El Pilar de Zahara I	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1140220025	Córdoba	Doña Mencía	Fuente de Genazar	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1140220026	Córdoba	Doña Mencía	El Pilar	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1210380023	Huelva	Higuera de la Sierra	Pilar de la Plaza San Antonio	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1239010006	Jaén	Cárcheles	Pilar de Jesús	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1410370021	Sevilla	Corrales (Los)	Fuente Mala	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1140550074	Córdoba	Priego de Córdoba	Pilar de Priego de Córdoba I	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1210070112	Huelva	Aracena	Fuente del Concejo	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos

1410640051	Sevilla	Montellano	Fuente-Lavadero de Montellano	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1410650063	Sevilla	Morón de la Frontera	Fuente de la Plata	Fuentes, Fuentes, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1410370022	Sevilla	Corrales (Los)	Fuente del Esparto	Fuentes, Fuentes, Fuentes, Abrevaderos
1040990053	Almería	Vélez-Rubio	Fuente, abrevadero y lavadero de Fuente Grande	Fuentes, Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos
1210420006	Huelva	Isla Cristina	Huerta Noble	Huertos, Palomares, Haciendas
1210380018	Huelva	Higuera de la Sierra	Lavadero de la Corte	Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210450011	Huelva	Linares de la Sierra	Lavadero de Linares de la Sierra I	Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210480009	Huelva	Marines (Los)	Lavadero de los Marines II	Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210790040	Huelva	Zufre	Pilas de la Lapa	Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Fuentes
1210480004	Huelva	Marines (Los)	Lavadero de los Marines I	Lavaderos públicos, Abrevaderos, Lavaderos públicos, Lavaderos públicos
1210240040	Huelva	Corteconcepción	Lavadero del Puerto	Lavaderos públicos, Fuentes, Abrevaderos, Fuentes
1110230074	Cádiz	Medina Sidonia	Lavadero de Azoren	Lavaderos públicos, Lavaderos

				públicos, Abrevaderos
1210260008	Huelva	Cortelazor	Majada de Cortelazor I	Majadas
1210260009	Huelva	Cortelazor	Majada de Cortelazor II	Majadas
1210340015	Huelva	Galaroza	Majá	Majadas
1210590012	Huelva	Puerto Moral	Ermita del Salvador	Majadas
1140430046	Córdoba	Montoro	Casa y Molino Atalayuela	Molinos, Cortijos, Pajar es, Palomares
1290590008	Málaga	Humilladero	Palomar del Cortijo la Mollinilla	Palomares
1140210691	Córdoba	Córdoba	Lagar de Don Íñigo o la Soledad	Palomares, Capillas (Edificios), Lagares
1110070105	Cádiz	Barbate	Cortijo y Ermita de la Porquera	Palomares, Ermitas, Cortijos
1210270003	Huelva	Cumbres de Enmedio	Pilar-Lavadero de Cumbres de Enmedio I	Pilones, Abrevaderos, lavaderos públicos, Pilones
1210040030	Huelva	Almonaster la Real	Zahurda de Almonaster la Real I	Pocilgas
1210670005	Huelva	Santa Ana la Real	Zahurda Fuente del Oro	Pocilgas
1110400021	Cádiz	Villaluenga del Rosario	El Pozo del Prado	Pozos de agua, Abrevaderos
1110400023	Cádiz	Villaluenga del Rosario	Pozo del Albarran	Pozos de agua, Abrevaderos
1410530157	Sevilla	Lebrija	Tentadero de Las Navas	Tentaderos
1290840165	Málaga	Ronda	Cortijo de la Molina	Tinahones
1290840169	Málaga	Ronda	Cortijo Hierro	Tinahones
1410950158	Sevilla	Utrera	La Ventosilla II	Villae, Villae, Abrevaderos, Cortijos, Asentamientos, Asentamientos, Asentamientos
1290030004	Málaga	Alfarnate	Vivienda 0004	Viviendas de grandes



				propietarios, Establos, Almazaras
--	--	--	--	--------------------------------------

7. Experiencias

Andalucía lidera iniciativas de inventario, protección y valorización de razas autóctonas, mediante asociaciones ganaderas, centros de cría y figuras de calidad diferenciada (Denominaciones de Origen y alimentos tradicionales).

Persisten problemas como abandono rural, envejecimiento, presión normativa y competencia de razas foráneas, que amenazan la viabilidad del modelo tradicional y la supervivencia del patrimonio genético y cultural ganadero andaluz

Algunas experiencias de interés identificadas en el ámbito de la Ganadería extensiva son:

- Recuperación de la trashumancia mediante el proyecto Ovinnova
- Visibilización del conocimiento femenino a través de Ganaderas en Red
- Valorización del pastoreo en Grazalema y el Andévalo
- Formación técnica y comunitaria promovida por la Plataforma por la Ganadería Extensiva

Entre las experiencias analizadas queremos destacar **La Plataforma por la Ganadería Extensiva y el Pastoralismo**. Se trata de una entidad abierta formada por personas y organizaciones con el objetivo de defender y apoyar la ganadería extensiva como modelo sostenible que genera productos de calidad, servicios ambientales y valores culturales.

Surgida en 2013 bajo el impulso de la Fundación Entretantos, se constituyó como asociación en 2018, y desde entonces ha actuado como punto de encuentro de ganaderos/as, investigadores, entidades conservacionistas, administraciones y otros agentes del medio rural.

Entre sus actuaciones destaca la elaboración de un visor cartográfico de explotaciones extensivas certificadas, un repositorio online con documentación técnica y divulgativa, y la producción de materiales orientativos para políticas públicas, como la “Propuesta de bases técnicas para una estrategia estatal de ganadería extensiva”.

Desde el punto de vista climático, la plataforma pone en valor cómo la ganadería extensiva reduce las emisiones de gases de efecto invernadero al basarse en recursos locales, y cómo contribuye a la resiliencia del territorio, al mantenimiento del paisaje, la biodiversidad y la prevención de incendios. Todo ello refuerza su alineación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, especialmente los ODS 2, 12, 13 y 15.

Esta experiencia muestra el potencial de colaboración multisectorial en torno a una actividad ganadera con fuerte arraigo territorial y un papel clave en la adaptación al cambio climático y el desarrollo sostenible.

Otras experiencias relacionadas con la Ganadería Extensiva:

Denominación	Descripción	Enlace
Proyecto UAGA (Unión Agroganadera de Álava)	Fomentar el relevo generacional en el sector agrario mediante acceso a la tierra, comercialización y producción ecológica. Este proyecto está profundamente vinculado a la ganadería, especialmente desde el punto de vista del relevo generacional, la sostenibilidad y el desarrollo rural.	https://www.uaga.eus/innovacion-proyectos-uaga/
Pastores de Emergencia	Pastores de Emergencia es un servicio de reemplazo ganadero que quiere ofrecer apoyo a las personas en caso de necesitarlo.	https://pastoresdemergencia.com/
INICIATIVAS DE NARRATIVA Y DIFUSIÓN		
Quesos El Gazul	Promoción del ecoturismo vinculado a la ganadería y producción artesanal. Quesos El Gazul no solo se dedica a la elaboración de quesos, sino que también organiza talleres y cursos de formación sobre cómo se elaboran sus productos de forma artesanal. Estas actividades tienen como objetivo educar a los visitantes y a las nuevas generaciones sobre las técnicas tradicionales de producción de queso, el uso de leche de cabra autóctona y la importancia de conservar los métodos tradicionales para asegurar la calidad del producto. Realizan visitas guiadas, rutas y talleres de sensibilización ambiental	https://queseriaelgazul.es/
Publicaciones	El libro "Payoyas y Merinas. Ganaderos en la Reserva" (2018) se centra en la recopilación de las vivencias de 21 familias dedicadas a la ganadería en la Reserva de la Biosfera de la Sierra de Grazalema. El objetivo principal es homenajear a los hombres y mujeres que han trabajado en la ganadería en esta área, destacando su relación con razas autóctonas como la	http://rerb.oapn.es/component/k2/item/50-payoyas-y-merinas-ganaderos-en-la-reserva

	cabra Payoya y la oveja Merina de Grazalema.	
FORMACIÓN Y PROYECTOS EDUCATIVOS		
Escuela de Pastores	Las Escuelas de Pastores en las distintas CC.AA son claves para el relevo generacional en la ganadería extensiva. En Cataluña, la Escuela de Pastores ofrece formación práctica y teórica en agroecología. En Andalucía, el Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria (IFAPA) imparte un curso con más de 500 horas de formación sobre ganadería extensiva. En Aragón, la Escuela de Pastoreo de La Estiva se centra en la sostenibilidad. Finalmente, en País Vasco, la Escuela de Pastores Gomiztegi enseña pastoreo y producción de queso artesanal.	Escuela de Pastores de Cataluña: Escuela de Pastores de Cataluña Escuela de Pastores de Andalucía (IFAPA): Escuela de Pastores de Andalucía Escuela de Pastoreo de Aragón (La Estiva): Escuela de Pastoreo de Aragón Escuela de Pastores Gomiztegi (País Vasco): Gomiztegi - Escuela de Pastores
Educación por tu entorno rural	Este proyecto educativo andaluz se plantea las siguiente preguntas ¿Los recursos pedagógicos que se utilizan actualmente en la escuela rural ponen en valor el entorno y contexto de nuestros niños y niñas? ¿“urbanizan” de alguna manera al alumnado haciéndoles entender que el futuro está en las ciudades? ¿Puede estar influyendo esta falta de vinculación del currículum educativo con la cultura del mundo rural en el éxodo de la juventud y la consecuente despoblación?	https://www.goteo.org/project/educacion-por-tu-entorno-rural
GANADERÍA REGENERATIVA		
GANARE	Ganadería Regenerativa (GANARE) busca promover y escalar prácticas ganaderas con un enfoque regenerativo, a través del fortalecimiento de modelos de capacitación, asistencia técnica e inclusión financiera congruentes con la conservación	https://fmcn.org/es/proyectos/ganare-ganaderia-regenerativa

	de los recursos naturales y el bienestar social, económico y cultural de las ganaderas y los ganaderos.	
ALVEAL	ALVEAL, que agrupa a agricultores y ganaderos de Almería y Granada, implementan técnicas regenerativas para restaurar ecosistemas y mejorar la productividad agrícola. Estas acciones reflejan un compromiso con la sostenibilidad y la renovación generacional en la ganadería andaluza.	https://www.youtube.com/watch?v=siQ5h9V9TPg
TECNOLOGÍA		
Cabras 4.0	Innovaciones tecnológicas aplicadas a la gestión ganadera, incluyendo sistemas de desinfección y manejo remoto del ganado. El objetivo del proyecto es desarrollar un equipo autónomo para el control telemático, seguimiento y protección de un rebaño de cabras sin intervención humana que pueda ser aplicado en múltiples rebaños. Este plan conecta la ganadería tradicional con la tecnología moderna, marcando un ejemplo de transformación digital aplicada al sector rural. Lugar de implementación: Comunidad de Montes Vecinales en Mano Común de Meira (Lugo), gestionando un área de 450 hectáreas con 150 cabezas de ganado.	https://energylab.es/listado/cabras-4-0/
ARCHIVOS Y DOCUMENTACIÓN		
El Rebors de Casimir	Archivo vivo que recopila materiales sobre paisajes, ganadería y patrimonio cultural.	https://www.youtube.com/@ElRebostDeCasimir

8. Mapa de agentes e informantes

El ecosistema de la ganadería tradicional en Andalucía incluye asociaciones de criadores de razas autóctonas reconocidas, cooperativas ganaderas, departamentos de investigación agropecuaria, centros de selección genética y entidades públicas dependientes de la Junta de Andalucía, así como administraciones locales

AGENTE CLAVE	LOCALIZACIÓN	DESCRIPCIÓN
Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA)	España	Responsable de las políticas agrarias a nivel estatal. Regula y coordina la conservación de razas ganaderas autóctonas mediante el Programa Nacional de Conservación, Mejora y Fomento de las Razas Ganaderas. Supervisa el Registro de Razas Autóctonas y gestiona subvenciones para su protección.
Consejería de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Junta de Andalucía	Andalucía	Administra las políticas autonómicas relacionadas con la ganadería extensiva y las razas autóctonas. Coordina los programas de ayuda a la conservación de razas en peligro de extinción y al fomento de la ganadería sostenible.
Agencia de Gestión Agraria y Pesquera de Andalucía (AGAPA)	Andalucía	Ejecuta acciones de apoyo al sector ganadero, incluyendo la gestión de subvenciones para la conservación de razas autóctonas, el registro de explotaciones ganaderas y la promoción de productos de origen ligado a razas locales.
Red Andaluza de Ganadería Extensiva y Pastoralismo (RAGEP)	Andalucía	Espacio colaborativo impulsado por AGAPA y otros agentes para promover buenas prácticas, formación y redes de innovación en torno a la ganadería extensiva, con especial énfasis en las razas autóctonas.
Federación Española de Asociaciones de Ganado Selecto (FEAGAS)	España	Organización estatal que agrupa a asociaciones de criadores de razas puras. Coordina y representa a las entidades andaluzas dedicadas a la conservación, mejora genética y valorización de razas autóctonas.
Centro IFAPA de Hinojosa del Duque y otros centros IFAPA	Andalucía	Centros del Instituto de Investigación y Formación Agraria y Pesquera que desarrollan programas técnicos y de formación sobre ganadería extensiva, mejora genética, alimentación y

AGENTE CLAVE	LOCALIZACIÓN	DESCRIPCIÓN
		sanidad animal, incluyendo razas autóctonas andaluzas.
Asociaciones de Criadores de Razas Autóctonas	Andalucía	Actores esenciales para la conservación y promoción de las razas locales. Gestionan libros genealógicos, programas de mejora y comercialización diferenciada. Algunas destacadas:
Asociación Nacional de Criadores de Ovino Segureño	Andalucía (Jaén, Granada, Almería)	Promueve la mejora genética, la comercialización y la conservación del ovino segureño. Gestiona la IGP “Cordero Segureño” y certificaciones de calidad.
Asociación de Criadores de la Raza Caprina Murciano-Granadina)	Granada	Gestiona el libro genealógico, programas de mejora y formación vinculada a esta raza caprina de alto valor lechero, presente en sistemas extensivos.
Asociación Nacional de Criadores de la Raza Florida	Andalucía Occidental	Enfocada en la mejora de la raza caprina Florida, importante en producción lechera.
Asociación de Criadores de la Raza Caprina Payoya	Sierra de Cádiz y Málaga	Asociación clave en la valorización de esta raza de montaña, vinculada a productos como el queso Payoyo, con fuerte presencia en sistemas extensivos.
Criadores de la <i>Asociación Nacional de Criadores de Ganado Caprino de Raza Blanca Andaluza</i>	Andalucía	Dedicada a la protección y recuperación de esta raza en peligro de extinción, con fuerte carga patrimonial.
Criadores de la Raza Pajuna	Sierra Nevada, Alpujarra y otras zonas montañosas	Asociación centrada en la preservación del bovino Pajuno, adaptado a zonas de alta montaña y manejo extensivo.
Asociación Regional Andaluza de Productores de Ganado Porcino y de la Dehesa Española, ARAPORC	Andalucía	Entidad sin ánimo de lucro, constituida hace más de 35 años por un grupo de ganaderos andaluces. Su objetivo fundamental es desarrollar, promover y defender los intereses de los productores de cerdo —tanto de capa blanca como ibérico— en régimen extensivo en dehesa y montaña, englobando aspectos técnicos, genéticos, económicos, sanitarios y ambientales
Asociación Española de Criadores de la Raza Retinta (ACRE)	Cádiz, Huelva, Sevilla	Agrupación a criadores de vacuno Retinto, raza autóctona muy adaptada a ecosistemas mediterráneos.

AGENTE CLAVE	LOCALIZACIÓN	DESCRIPCIÓN
Otros colectivos de razas locales menores: vaca berrenda, cabra negra serrana, oveja lojeña, oveja merina de Grazalema, cabra malagueña.	Andalucía	Diversas asociaciones en comarcas específicas trabajan por la conservación y revalorización de estas razas singulares, ligadas a saberes y paisajes concretos.
Universidades Andaluzas (Córdoba, Granada, Sevilla, Jaén)	Andalucía	A través de grupos de investigación y colaboración con asociaciones ganaderas, contribuyen al estudio, conservación genética y valorización socioeconómica de las razas autóctonas.
Escuela de Pastores de Andalucía	Andalucía	Espacio de formación que incluye módulos específicos sobre razas locales, su manejo, reproducción y valorización en mercados locales o de calidad diferenciada.

9. Referencias documentales

- Bernués A, Rodríguez-Ortega T, Ripoll-Bosch R, Alfnes F (2014) Socio-Cultural and Economic Valuation of Ecosystem Services Provided by Mediterranean Mountain Agroecosystems. PLoS ONE 9(7): e102479. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0102479>
- Carrera Díaz, G. (2009). *Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía: puntos de partida, objetivos y criterios técnicos y metodológicos*. Revista PH, 17(71), 19–41
- Carrera Díaz, G. (2011). *La elaboración de planes de salvaguardia con participación ciudadana para el patrimonio inmaterial agropecuario y pesquero*. Revista PH, nº90, 2–9
- Carrera Díaz, G. (2016). Propuesta metodológica para la documentación y gestión del patrimonio cultural inmaterial como estrategia de desarrollo social y territorial. (Tesis doctoral inédita). Universidad de Sevilla, Sevilla.
- Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural. (2018). *Plan de Ganadería Extensiva de Andalucía 2017–2027* (Versión 16/07/2018). Junta de Andalucía. <https://www.juntadeandalucia.es/agriculturaypesca/ganaderia/extensiva2017-2027>
- Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible (2022). *Las razas ganaderas en Andalucía..* ISBN: 978-84-8474-310-1. Junta de Andalucía. <https://juntadeandalucia.es/sites/default/files/2022-06/las%20razas%20ganaderas%20en%20Andaluc%C3%ADa%20WEB%20BAJA.pdf>
- Cuaderno Entretantos 6: "Ganadería y Cambio Climático" (2020). Fundación Entretantos y Plataforma por la ganadería extensiva y el Pastoralismo. https://www.ganaderiaextensiva.org/wp-content/uploads/2020/03/CuadernoEntretantos6_GanaderiaCC.pdf
- Fernández Cacho, S., Fernández Salinas, V., Rodrigo Cámara, J. M., Cuevas García, J., Díaz Iglesias, J. M., Durán Salado, M. I., Santana Falcón, I., González Sancho, B., López Martín, E. (Coords.). (2018). *Registro de Paisajes de Interés Cultural de Andalucía: documento divulgativo*. Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico, Junta de Andalucía. ISBN 978-84-9959-319-7
- Gerber, P.J., Steinfeld, H., Henderson, B., Mottet, A., Opio, C., Dijkman, J., Falcucci, A. & Tempio, G. 2013. Enfrentando el cambio climático a través de la ganadería – Una evaluación global de las emisiones y oportunidades de mitigación. Organización de las naciones unidas para la alimentación y la agricultura (FAO), Roma. <https://www.fao.org/4/i3437s/i3437s.pdf>
- Grupo Operativo Ovinnova. (2021). *Manual de trashumancia del ganado ovino*. Grupo Operativo Ovinnova. <https://goovinnova.org/download/manual-de-trashumancia-del-ganado-ovino/>
- Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico. *Atlas del Patrimonio Inmaterial de Andalucía* <https://guiadigital.iaph.es/>
- IPCC, 2019: Resumen para responsables de políticas. En: El cambio climático y la tierra: Informe especial del IPCC sobre el cambio climático, la desertificación, la degradación de las tierras, la gestión sostenible de las tierras, la

seguridad alimentaria y los flujos de gases de efecto invernadero en los ecosistemas terrestres [P. R. Shukla, J. Skea, E. Calvo Buendia, V. Masson-Delmotte, H.-O. Pörtner, D. C. Roberts, P. Zhai, R. Slade, S. Connors, R. van Diemen, M. Ferrat, E. Haughey, S. Luz, S. Neogi, M. Pathak, J. Petzold, J. Portugal Pereira, P. Vyas, E. Huntley, K. Kissick, M. Belkacemi, J. Malley (eds.)]. En prensa.

https://www.ipcc.ch/site/assets/uploads/sites/4/2020/06/SRCCL_SPM_es.pdf

- Lasanta T, Cortijos-López M, Nadal Romero E. Grazing in the Mediterranean Mid-Mountains to Mitigate Climate Change: An Experience in the Northwestern Iberian System. CIG [Internet]. 2024 Dec. 20 [cited 2025 Jul. 15];50(2):179-202. Available from: <https://publicaciones.unirioja.es/ojs/index.php/cig/article/view/6356>
- Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente (2013) . Libro Blanco de la Trashumancia en España. Ministerio de Agricultura. <https://www.mapa.gob.es/dam/mapa/contenido/desarrollo-rural/publicaciones/publicaciones-de-desarrollo-rural/libro-blanco-2013.pdf>

PACTO



PAISAJES CULTURALES, CONOCIMIENTOS TRADICIONALES Y CAMBIO CLIMÁTICO

Con el apoyo de:



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Fundación Biodiversidad



Realiza:

